
香港文匯報訊（記者 朱燁 兩會報道）全國政協十四屆三

次會議新聞發布會3日下午舉行，大會新聞發言人劉結一回

應外媒關切時指出，中國將持續完善高水平對外開放體制機

制，穩步擴大制度型開放，深化外貿體制改革，深化外商投

資和對外投資管理體制改革，優化區域開放布局，完善推進

高質量共建「一帶一路」機制，實施更大範圍、更寬領域、

更深層次的對外開放。

巴西勞動者電視台記者針對中國在深化高水平對外開放方面的規劃
以及如何繼續推動經濟全球化進行提問。劉結一回應指出， 經濟

全球化是社會生產力發展的客觀要求、科技進步的必然結果，也是人類
社會前進的必由之路、不可逆轉的時代潮流。中國堅定站在歷史正確的
一邊，開放的大門只會越開越大。
「過去一年，中國繼續發揮全球經濟增長最大引擎作用，加快建設更

高水平開放型經濟新體制，繼續保持世界第一大貨物貿易國和第二大進
口市場地位，高質量共建 『一帶一路』持續取得新進展，進博會等國
際展會為促進世界經濟合作搭建了廣闊平台。」劉結一說，我們着力推
動普惠包容的經濟全球化，倡導「同球共濟」「和合共生」精神，積極
參與全球經濟治理，為全球發展展現了大國擔當。

堅定支持和參與經濟全球化
劉結一表示，我們將持續完善高水平對外開放體制機制，穩步擴大制
度型開放，深化外貿體制改革，深化外商投資和對外投資管理體制改
革，優化區域開放布局，完善推進高質量共建「一帶一路」機制，實施
更大範圍、更寬領域、更深層次的對外開放。我們將持續推動落實全球

發展倡議，推動經濟
全球化向着更加開
放、包容、普惠、均
衡的方向發展。
「我們將一如既往
地堅定支持和參與經
濟全球化，堅定不移
擴大對外開放，與世
界各國一道，共享機
遇、共創繁榮，共同
推動構建開放型世界
經濟。」劉結一說。
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外國記者：從DeepSeek到短劇 中國魅力迷人
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A2 聚焦聚焦兩兩會會

特寫 「中國經濟長期向好的支撐條件和基本趨勢沒有變」、
「中國開放的大門只會越開越大」、「有的外國朋友說，

中國言必信、行必果，對中國市場充滿信心，投資中國就是投資未
來」……3日下午，全國政協大會新聞發布會在人民大會堂一層新聞發
布廳舉行，大會新聞發言人劉結一以沉穩自信的態度回答了中外記者提
出的12個問題，向海內外展現了兩會開放透明的會風，並傳遞出中國
蓬勃發展的底氣和信心。
現年68歲的劉結一是全國政協第16位發言人，他此前曾擔任國台辦
主任，中國常駐聯合國代表、特命全權大使等要職，為港人所熟悉。今
年是他第二次擔任全國政協大會新聞發言人。
在全程70多分鐘的記者會上，劉結一向中外媒體介紹了過去一年全
國政協的履職情況以及本次大會的有關議程，並就12個問題做出了回
答，主題涉及中國經濟形勢、新質生產力發展、全面深化改革、高水平
對外開放、粵港澳大灣區建設、科技創新、民生保障、三農工作等海內
外廣泛關注的內容。
劉結一語氣不疾不徐，態度誠懇坦率。令中外媒體稱道的是，發言人對
國家內政外交事務的介紹，既不誇大也不避難，從中體現出中國蓬勃發展
的底氣和信心。在回答如何看待當前經濟形勢時，他直言，中國經濟運行
面臨一些困難和挑戰，消費需求仍然不足，一些領域風險隱患仍待化
解……但更要看到，中國經濟長期向好的支撐條件和基本趨勢沒有變。談
及過去一年科技創新，他如數家珍：人形機器人上「春晚」扭秧歌，無人
機飛夜空放「賽博煙花」，人工智能開源大模型引發世界熱議……
有大鬍子外國記者提問，劉結一風趣地表示：「為你的中文點讚，我
想這也是中國改革開放成果的一個縮影。」
新聞發布會結束後，在場記者仍意猶未盡，向劉結一追問「第二次亮

相兩會發布會有何感受？」他微笑表示，同樣感謝大家！
●香港文匯報記者 王玨 兩會報道

劉結一再任發言人
自信傳遞中國底氣和信心

「我提出的建議
寫進了法律……將
於今年5月1日正式
生效！」全國政協

委員、知名作家蔣勝男在微博透露，去年自
己提交的「關於推進農村婦女土地權益保
障、促進性別平等與鄉村振興」的提案，多
項建議被《農村集體經濟組織法》吸納。她
激動地表示，這是歷史上第一次對「何為農
村集體經濟組織成員」作出了明確規定，農
村婦女在農村集體經濟組織中的各項權益從
此有了法律保障。

「我的建議落地了！」
2025年全國兩會如期而至，兩千餘名政協委

員再次聚首北京，他們互相「晒成績」、向公
眾匯報過去一年的履職成果。香港文匯報記者
注意到，政協提案正加速從紙面落向地面，越
來越多委員的諍言良策得到有關部門及時回
應，並化為惠及國計民生的具體措施，很多委
員都自豪地提到，「我的建議落地了！」

上海金杜律師事務所高級合夥人張毅委員
去年提出的「加快制定民營經濟促進法」提
案，被評為全國政協2024年度好提案，幾天
前《民營經濟促進法》草案已提請十四屆全

國人大常委會二次審議。除了立法倡議，他
還對草案的具體法律條款提出了不下20條建
議，「很欣喜，我的不少建議被採納了。」

中國工程院院士王辰委員關於加強慢阻肺
病健康管理的提案也獲評年度好提案，經過
他與其他委員、業界同仁多方呼籲，國家衞
健委等部門高度重視及合力推進，去年9月慢
阻肺病醫療照護正式成為國家基本公共衞生
服務項目，這名資深呼吸病專家對此無比欣
慰：「這將進一步改變慢阻肺病的防控局
面，是一項歷史性、突破性進展。」

「提案在精不在多，好提案不僅要提得
好，還要辦得好。」好提案是起點，提案辦
理是落點，近年來，政協愈發重視協商後的
成果轉化。全國政協網站刊文指出，年度好
提案評選條件之一包括「成效顯著，或對宏
觀決策、長遠規劃有重要參考價值，對改進
工作有明顯作用」。

背後是一套完整制度保障體系
提案從紙面提出到地面落實，背後是一套

完整的制度保障體系。2024年，全國政協組
織開展近70項專題調研，超700人次委員參
加，為委員高質量建言提供了有力支撐；委
員們把了解的情況、搜集的意見帶到會上協

商，把調研成果轉化為解決問題的實際舉
措。此外，全國政協還把專題調研與重點提
案督辦一體謀劃、一體推進，邀請委員和提
案辦理單位共同深入實地，廣泛凝聚共識，
提高提案辦理實效。

據統計，去年國務院各部門共採納代表
委員所提意見建議 5,000 餘條，出台相關政
策措施 2,000 餘項，有力推動解決了一系列
關係改革發展和人民群眾切身利益的重點
難點問題。全國政協新聞發言人劉結一在
昨天的新聞發布會上也表示，「一條條來
自各行各業、基層一線的意見建議，轉化
為服務黨和國家決策，彰顯了專門協商機
構在國家治理體系中的重要作用。」

從紙面到地面，由良言變良策，折射出中
國式民主的獨特優勢。政協委員的提案不是
「說了白說」，而是「說了管用」；不是
「紙上談兵」，而是「落地生根」。今年是
「十四五」規劃收官之年，也是「十五五」
規劃的謀篇布局之年，處於國家發展的關鍵
節點，中國的民意代表們將繼續發揮所長所
能，為國計民生的部署安排進諍言、謀良
策，並推動有關部門出實招，最終將民眾
「願望清單」變成「幸福清單」。

●香港文匯報記者 王玨
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履職提案 落地有聲

香港文匯報訊（記者 朱燁、許芮榕 兩會報道）
在3日舉行的全國兩會首場新聞發布會上，來自世
界多地的記者齊聚一堂。香港文匯報記者發現，
發布會現場「站無虛席」，外國記者的身影也越
來越多。在當前大國博弈背景下，他們最關注中
國最新經濟發展及外交政策，希望將中國探索的
發展路徑帶回本國。有記者向香港文匯報記者表
示，自己嘗試在DeepSeek上使用三種語言，使用
體驗都很好。
發布會上，巴西記者用流利中文「自報家
門」，並就中國深化高水平開放提問，發言人劉
結一首先為這位外籍記者的中文點讚：「這也是

中國改革開放成果的一個縮影。」這位巴西記者
在發布會結束後接受訪問時表示，中國一直致力
於探索發展道路，比如提出「新質生產力」這一
概念，不僅有助於中國發展，同時也有利於推動
全球南方國家的進步。現在又提出了「農村新質
生產力」，巴西也正在研究。

三語體驗DeepSeek「回答有邏輯」
來自黎巴嫩邁亞丁電視台的Jawad已經是使用
DeepSeek的常客。「我試過中文、英文以及阿
拉伯語，DeepSeek的表現都十分出色，有很多
訊息的翻譯都很準確，回答問題也很有邏輯，

所以我很喜歡使用，而且我所在的媒體上也報
道過DeepSeek。」
「這是我第一次來中國，感到非常興奮。」阿

根廷記者埃爾南．費德里科．魯索高興地對香港
文匯報記者表示，兩會對中國以及中國人民來說
非常重要，他非常關注創新、環保領域的內容，
並且將把兩會期間釋放出的新決策和新方案撰寫
成相關報道，傳回阿根廷。
來自古巴拉丁美洲通訊社的迭斯認為，全國兩

會是中國最重要的政治事件，對於來自其他國家
的記者而言，這是一個機會和窗口，去更好地了
解中國的發展方式以及政策走向。她更關注經濟

領域的話題，也希望了解在中國高水平對外開放
的政策下及多國博弈的背景下，中國將如何應對
當前國際形勢。

中文古詩短劇風靡蒙古國
蒙古國News.MN新聞網站記者圖布辛在發布會
後迫不及待地表示，她是中國社媒短劇的超級粉
絲，還有非常喜歡的中國藝人。她表示，蒙古國年
輕世代觀眾對中國的傳統文化充滿好奇，從中文到
古詩，博大精深的中國文化對蒙古國觀眾頗有吸引
力。圖布辛還稱，蒙古國觀眾欣
賞中國的短劇非常便利，仙俠奇
幻類型短劇的場景引人入勝，女
性觀眾對愛情類短劇更是情有獨
鍾，「短劇在蒙古國非常流行，
我簡直要對它們上癮了！」 掃碼睇片

◀3月3日，全國政協十四屆三次會議新聞發布會結束
後，大批記者圍訪大會新聞發言人劉結一。 中通社

政協委員：港融國家發展大局 拓經濟新增長點
委員提案

全國政協十四屆三
次會議今日在北京開
幕，與會的港區全國

政協委員近日紛紛公布自己的提案，其中，
聚焦如何進一步推動香港融入國家發展大局
是最多委員關注的內容，提案中涵蓋文化、
創科、低空經濟、金融、法律服務、打造香
港國際平台等多方面內容，並建議要以敢於
破局的精神，推動香港開拓經濟新增長點，
為國家現代化貢獻香港力量。
全國政協常委林建岳的提案是「深化大灣區

影視合作 打造香港成為國際影視之都」。他
說，粵港澳大灣區建設為香港影視產業發展提
供了巨大發展機遇，他建議中央支持大灣區
各市共同合作，將「香港國際電影節」打造
成為世界第四大國際電影節，搶佔國際影壇
制高點，讓優秀國產電影走向國際建立大平
台。他並提議放寬香港影視工作者北上發展門
檻，冀香港與內地城市共同走向國際，講好中
國和香港的故事，以及深化大灣區電影電視合
作，整合各自資源，以打開國際市場。
國家將主辦 2026 年亞太經濟合作組織

（APEC）會議，全國政協委員姚志勝建議安
排APEC會議在香港舉行，展示香港「一國兩
制」優勢以及高水平對外開放獨特功能，進
一步擦亮香港國際金融、航運和貿易中心的
金字招牌。他強調，會議若在香港舉行，可
以向世界展示粵港澳大灣區作為國家高水平
開放的新模式，透過會議促進大灣區和
APEC 21個經濟體的交流合作；同時可以發
揮出香港營商和會展業資源優勢，結合香港
的家族治理、財務規劃、法律諮詢等領域的
專業服務，加強亞太地區的官方民企協作，
提升APEC會議的專業性和影響力，推動香港
的盛事經濟，拉動更多資金把握國家機遇。
全國政協委員曾智明表示，應全面加強粵
港澳大灣區經濟統籌及合作，突出發展創新
科技，期望特區政府充分發揮「一國兩制」
優勢，以國際金融中心優勢及創新科技等重
點產業推動創新驅動，促進經濟高質量發
展。他並指出，應進一步落實民企吸納高校
畢業生優惠政策，以激發就業市場活力，民
營企業作為吸納就業的主力軍，貢獻了80%
以上的城鎮勞動就業，但在吸納高校畢業生

過程中仍面臨政策落實不暢、激勵不足等現
實困難，故建議透過優化政策體系、完善配
套措施，以積極鼓勵民企，尤其是中大型民
企吸收更多畢業生就業，全面發揮民企穩就
業的重要作用。
全國政協委員呂堅表示，他的提案涉及
「跨境低空經濟、國家專利及法律服務」三
方面。在跨境低空經濟方面，現時最需要發
展的是開設香港直通大灣區其他城巿的低空
航線，包括貨運及客運，建議最先可在深圳
的前海和香港的河套區試行。在國家專利方
面，提議縮短兩地申請專利的時間，以更快
在新發明上作商業應用，以實現更大的效
益。「建議由國家知識產權局與香港及澳門
制定一個三地適用標準，如取得其中一地的
專利，就可同時適用於三個地方。」至於在
法律服務方面，建議國家就大灣區城巿制定
一些涉外律所（內地律師事務所）的發展目
標，甄選及協助更多達到標準的內地律所，
與來自香港的大灣區律師做好配對，更好更
快地融入內地城市的法律環境。

●香港文匯報記者 蔡學怡

●3月3日，全國政協十四屆三次會議新聞發
布會在北京人民大會堂舉行。 新華社

▲3月3日，全國政協十四屆三次會議新聞發布會在北
京人民大會堂舉行。圖為巴西勞動者電視台記者提
問。 中新社


